
在普通話水平測試的第四
項「命題說話」中，經常見
到應試者說話非常緩慢，而
且言語極不流暢，反映應試

者在語言表達方面思維遲鈍。
在方言地區，學生慣用方言思維，說方言非常流暢，

但當要使用普通話表達時，往往會找不到合適詞語，說
話不清晰，究其原因就是未能直接用普通話思維。使用
普通話思維，實際上就是要培養敏捷的思維轉換。當一
個人能夠熟練運用方言及普通話同時進行交流，他的思
維轉換也就不成問題。普通話和粵方言基本上使用同一
種文字作為書面語，所以文字之間的分別不大，但它背
後所代表的意義卻很不同。

正規語法訓練 穩固思維轉換
由於廣東話在表達方式上與普通話不同，不僅表現在

語音方面，更表現在語法方面，所以在練習時應多加強
對普通話語法及語序的學習。通過正規的語法訓練可以
強化普通話思維，為靈活的思維轉換打下基礎，養成可
以使用普通話信息刺激思想的自我控制能力。應試者平
時亦應多練習詞彙和語法，牢記方言與普通話的差異。

注意方言分歧 讀準量詞音變
除此之外，加強訓練讀準上聲變調中的半三聲，以及

練習「一」「不」變調與「啊」的音變同樣重要。「一」
「不」兩字的聲調會在一定條件下有規律地變化，而
「啊」用在句末或句中，經常受到前一字的韻母或韻尾
影響產生音變。三聲的變調則在普通話中很常見，也比
較容易忽視，讀完全上聲原調的機會很少，只有在單字
或在詞語、句子的末尾時才有可能讀原調，要多加注
意。另外應注重量詞的規範。普通話中的量詞非常豐
富，而方言分歧嚴重，甚麼名詞配搭甚麼量詞，各地區
在使用上往往差異較大。

其實說一口標準流利的普通話並非遙不可及，只要找
到正確的學習方法，再加上個人努力，不斷練習，循序
漸進，由淺入深，每個人均能達到這個目標。
■資料提供：楷博語言培訓
網址：http://www.putonghua.com

（標題和小題為編者所加）

11中大生獲高錕科研交流生獎金

沙特石油公司取經 赴大馬研伊斯蘭金融

盼助祖國「打入」中東
港研生沙大畢業

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）

阿卜杜拉國王科技大學（KAUST）
由沙特阿拉伯皇室捐資100億美元建
成，意在提升該國和全球的科研能
力，與香港科技大學為科研合作夥
伴。該校只提供11個理工方面的碩士
及博士課程，一般要分別修讀1年半
和3年。

為吸引全球尖子入讀，KAUST推
出多項銀彈政策，除了學費全免外，
學生每月還可獲得約1.5萬港元的生
活津貼，並獲派一間千呎以上的豪宅
作學生宿舍。雖然該校在2009年才成
立，但首屆已有5名港科大的尖子入
讀。目前該校約800名學生來自全球
63個國家及地區，校園相當國際化。

皇室捐百億建校 免學費豪宅吸生

學普通話思維
提升「說話」能力
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香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）在
這3名KAUST畢業生的眼中，到沙特阿
拉伯讀書是理科生及工科生的天堂，當
地在科研方面的發展空間龐大、資金充
足，這是其先進發達的一面；同一時
間，沙特亦是一個傳統的地方，保有強
烈的宗教習慣及地方風俗，這是當地封
建的一面。3位港生總括指，這不單是
文化衝擊，亦是對異域制度風俗的重新
理解，更是對自己的包容與適應能力的
鍛煉。

體驗異域風俗 學懂包容尊重
說起當地文化，3位大男生開始滔滔

不絕。由於「男女授受不親」在當地深
入民心，女生外出要披黑紗、餐廳裡分
開男女用膳的地方、連展示時裝的模特
兒照片，面部都要「打格」，這些對香
港人來說就很難理解。吳啟樟指，自己
曾不小心去了女士的用餐區，馬上被眾
多目光注視，「但其實這些制度，原來
都是源自於尊重女性的出發點」。

另外，當地濃厚宗教文化影響之大，
讓他們這些異地人亦感同身受。當地人
每天祈禱5次，每次維持15分鐘，每次
祈禱的時候所有商店均會閉門。他們笑
言，當地不是「顧客第一」，而是「祈
禱第一」，「假如你在超市購物，他們
會把大門關上，但你還是可以在裡面繼
續自己的採購」。對香港人來說，每天
早上的指定動作可能是查看天氣，但他
們的天文台則是公布祈禱時間的網站。

當地幾乎沒有公共交通，只有的士和
私家車，基本車速是每小時120公里，
但當地人有時駕車時速高達180公里，
吳啟樟笑指：「如果你駕駛的是小車，
每次那些大車快速奔馳而過時，你甚至
會有震動的感覺。有外國同學更形容，
每次上高速公路都覺得好像在以生命去
賭一把。」

巨大發展空間 推薦港生留學
經過一輪適應，各人總算習慣下來，並強烈推薦

KAUST作為留學點，吳啟樟表示：「當地政府設立
KAUST的時候，就是為了發展科技作為國家的另一
條出路，所以在當地讀書，雖然是授課式碩士，但
依然可以參與到很多研究。由於資金投入龐大，可
以做些長期、大型的項目，而不似香港要做些立竿
見影的項目；在研究方面亦更具空間，可說是理工
科學生的天堂。」

香港文匯報訊（記者 勞雅文）

香港中文大學11名本科生獲頒本年
度「高錕教授科研交流生獎學
金」，各人早前分別到加州大學柏
克萊分校、哥倫比亞大學、麻省理
工學院、密歇根州立大學、多倫多
大學、新加坡國立大學及清華大學
等全球頂尖學府進行科研交流。

中大前校長高錕榮獲2009年諾貝
爾物理學獎，為表揚他的貢獻，校
方特別成立「香港中文大學高錕獎
學基金」，每年撥出部分金額設立

「高錕教授科研交流生獎學金」，資
助工程學及物理學優秀的本科生到
海外交流及參與研究計劃，鼓勵學
生培養創新的科研精神，而今年獲
得獎學金的學生較去年多4名。

已完成研究項目回港的生物醫學
工程學二年級生崔紀欣表示，對獲

獎學金資助交流感十分榮幸。她於
暑假到加拿大多倫多Ho l l a n d
Bloorview兒童康復醫院，參與多倫
多大學附屬研究院的一個研究項
目，為期兩個月。主要研究經顱都
卜勒超音波（Transcranial Doppler）
之應用。

赴加研超音波 探索人腦
崔紀欣表示，研究人員會利用超

音波探測腦部血液速度，探究人類
認知能力與血液速度的關係。

崔紀欣對當地康復醫院的工作
環境亦印象深刻，「配備方面尤
為完善，可見當地對醫療項目的
關注」，另醫院定期舉辦講座及電
影會，加深學生及職員對康復研
究及殘障人士的認識，令她獲益
良多。

高考上周五放榜，有人歡喜有人愁。在恭喜考獲
理想成績的同學之餘，筆者亦想鼓勵成績未如理想
的同學不要灰心。條條大路通羅馬，不論在本地或
海外升學，也不會因為一次失誤而「此路不通」。

英澳：大學文憑課
如學生希望到海外升學，不論高考生或文憑生，

除了通過公開試成績直接報讀當地大學一年級外，
其實還有多種不同的升學途徑。以最受港生歡迎的
英國和澳洲為例，學生可先修讀聯繫當地大學的一
年制大學文憑課程，於大學校園上課及享用大學設
施。

這些課程在內容及程度上等同聯繫大學的一年級
課程，學生成功修畢後可直接升讀當地聯繫大學相
關學系的二年級，同樣可於3年內取得學士學位。可

透過此類銜接課程升讀的大學包括英國的University
of East Anglia、University of Exeter；澳洲的Monash
University、University of Western Australia等。

英澳紐：大學基礎班
此外，學生亦可選擇透過一年制大學基礎班銜接

到英國、澳洲或新西蘭著名大學的相關學系一年級
課程（英國排名首五位大學除外），可升讀大學包括
英國的University of Bath、Lancaster University；澳洲
的University of Sydney、Monash University；新西蘭的
University of Auckland、AUT University等。

美：副學士、大學銜接課
至於選擇到美國升學的同學，可通過由當地社區

學院開辦的兩年制副學士課程銜接當地大學的第三

年班。美國近年亦新增了另一升學途徑— 一年制的
美國大學銜接課程，學生於修畢課程後，可直接升
讀聯繫大學相關學位課程的第二年級，而可銜接的
大學包括University of Massachusetts-Lowell、University
of Massachusetts-Boston等。

加：大學轉讀課
另外，如學生選擇到加拿大升學，當地最為熱門

課程為一年制大學轉讀課程，可銜接當地大學如
Simon Fraser University、University of Manitoba相關學
位的第二年級。

希望以上介紹可幫助學生了解不同的海外升學出
路。尚學堂將於7月20日至22日在九龍彌敦道380號逸
東酒店1樓彌敦廳舉行「尚學堂海外升學展覽及講
座」，開放時間為中午12時至下午5時，學生可憑高
考或文憑試成績與海外院校負責人即場面試。

■尚學堂（Ada Tam）

（標題和小題為編者所加）

公開試失利 留學方法多

■崔紀欣(左)與多倫多大學同學合照。 中大供圖
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受訪者供圖

■吳啟樟(後排右五)所工作的石化公司，同事均來自五湖四海，如沙特、印度、西班牙和韓國

等。 受訪者供圖

■左起︰吳啟樟、范均瑋、余溢衡。 香港文匯報記者歐陽文倩 攝

原本在港大修讀土木工程及法律
的吳啟樟，2010年到了KAUST

選讀石油化工及污水處理方面的碩士
課程，2011年畢業後留在沙特阿拉伯
的石油公司工作，領㠥美國水平、但
不用交稅的薪金，住宿方面還會有額
外津貼。

習石油技術 異地學獨立
不過，這些並不是他留在當地的主

要原因，「主要還是想掌握當地在處
理石油方面的領先技術，雖然中國也
有中國石油化工這樣的大公司，但若
論規模，絕對比不上沙特。我現在上
班的工業區，就佔了朱拜勒（Jubail）
整個城市」。在沙特工作，過㠥朝七晚
五的生活，公司清一色是男同事，自
己又是全公司唯一的中國人，在全英
語及截然不同的制度下，吳啟樟笑
言︰「有同事告訴我，只要我能在沙
特工作，將來到任何地方工作都不是
問題，都會適應得很好。」

金管局提名 研新興市場
另一位科大電子工程出身、在沙特

修讀應用數學的范均瑋，較吳啟樟早
一年入學，是科大首批赴KAUST讀書
的港生。他2010年畢業後則獲金管局
提名，轉赴馬來西亞中央銀行研究伊
斯蘭金融，「由於香港有計劃引入伊
斯蘭金融及發展有關的債券市場，金
管局便想找些對中東有認識的港人，
去修讀馬來西亞中央銀行有關伊斯蘭
金融的課程」。由於有中東視野的港人
並不多，范均瑋與另一名同在KAUST
畢業的港生，順理成章地成為研究有
關項目的不二人選，與另外30多名來

自世界各地的專才，一同探究這個在
全球各地興起的金融體系。

范均瑋研究「伊斯蘭金融在香港發
展的挑戰」，現在已上完課，返港繼續
寫研究文章，「研究這個題目，要經
常查看不同地方的金融發展資訊，如
稅制等的論文，雖然我算是受聘於馬
來西亞中央銀行，但研究完成後，有
關論文也會送一份到金管局，未來的
發展就再看之後的機遇了」。

赴沙特讀書 滿足3願望
有人留在外地發展，但亦有人選擇

回流香港。與吳啟樟同在港大修讀土
木工程及法律的余溢衡，去年在
KAUST環境工程系畢業後，現在已於
政府部門任職土木工程師。對他來
說，遠赴沙特讀書，可算是「一次過
滿足3個願望」的壯舉︰到哈佛或史丹
福等名校讀預備班；之後在沙特阿拉
伯學習環境工程，了解新技術；畢業
後在當地石油公司實習。這些經歷除
了令他在找工作時獲得額外注目外，
也強化了他的包容力和適應能力。

盼中東經驗 助祖國發展
不過，無論身處何方，這幾位

KAUST畢業的港生不約而同指，中東
是世界上一個新興的市場，發展潛力
非同小可，相信將來亦會日益重要，
而他們在沙特阿拉伯讀書的罕有經
驗，將有助中國與中東地區的合作，

「就好像數十年前，在歐美回國的人才
一樣」。吳啟樟及范均瑋更有意將自己
的所學所長，貢獻香港的環保、能源
及經濟，吳啟樟表示：「始終香港是
我家嘛。」

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）早年獲「超級豪華學府」—

阿卜杜拉國王科技大學（KAUST）錄取修讀碩士課程的首兩批港

生已順利畢業，有人留在沙特阿拉伯的石油公司工作；有人憑藉自

己對中東地區的認識，再到馬來西亞研究伊斯蘭金融。各人不約而

同表示，希望將來可將異地經驗，在環保、能源及經濟發展方面貢

獻香港，並為香港及國家將來打入中東這個新興市場作好準備。
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